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Selon vous, l’année 2025 s’annonce sous le signe  
de… ? 
Cette nouvelle année sera, sans conteste, celle 
de la sobriété. L’agglomération poursuit son 
engagement dans la transition énergétique 
avec le développement des mobilités douces 
et la réécriture de son plan climat-air-énergie 
inscrit dans le nouveau schéma de cohérence 
territoriale (SCoT). Mais l’agglomération, 
comme l’ensemble des grandes collectivités, 
devra également composer avec une sobriété 
économique imposée par la baisse des dotations 
de l’État. Plus que jamais, il nous faudra redoubler 
d’énergie, de créativité et de combativité pour 
relever les nombreux défis qui nous attendent !

Face à la problématique du logement 
et de la difficulté à devenir propriétaire sur  
le territoire, l’agglomération peut-elle agir ?
L’agglomération a à cœur d’aider ses habitants 
à se loger. Le bail réel solidaire est l’une 
des solutions qu’elle propose pour offrir 
l’opportunité à des actifs du territoire d’acheter 
un logement à un prix abordable. Le bail réel 
solidaire permet de proposer des biens neufs 
30 à 50 % moins chers que les prix du marché 
dans des programmes immobiliers en cours ! Ces 
maisons ou appartements situés à Vannes ou 
dans la première couronne ont déjà permis à plus 
d’une quarantaine de foyers de se loger. En se 
rapprochant de leur lieu de travail, ces habitants 
réduisent leurs transports et gagnent en qualité 
de vie. L’agglomération prévoit la vente de 150 
logements par an grâce à ce bail réel solidaire. 
(plus d’infos en page 5).

@gmvagglo

SUIVEZ-NOUS SUR  
LES RÉSEAUX SOCIAUX

Daout hag un dra bennak a c’hell bout graet  
get an tolpad evit taliñ doc’h ar boan a vez é kavouet 
lojeris hag é tonet da vout perc’henn er vro ?
An tolpad a faot dezhoñ sikour an dud d’em lojiñ. Ar feurm 
gwirion kengred zo unan ag an diskoulmoù kinniget evit 
roiñ tro da oberiaded ar c’hornad da breniñ ul lojeris en ur 
priz marc’hadmat. Get ar feurm gwirion kengred e c’heller 
kinnig lojerisoù nevez etre 30 ha 50 % izeloc’h evit priz ar 
marc'had a-barzh programmoù sevel tier àr ar stern ! Un 
daou-ugentad a diadoù o deus gellet em lojiñ en tier pe er 
ranndioù-se a zo bet savet e Gwened pe en dro-kêr dostañ. 
Dre m’emaint é chom tostoc’h doc’h o lec'h labour n’o dez 
ket kement a hent d’ober hag e vez gwell kalite o buhez. 
Emañ an tolpad e soñj gwerzhiñ 150 lojeris bep blez dre ur 
feurm gwirion kengred evel-se.

Get petra e vo merket ar blezad 2025 a soñj deoc’h …? 
Sur a-walc’h e vo ar blezad nevez-mañ hini ar sobrentez. 
Derc’hel a ray an tolpad, muioc’h evit biskoazh, get e 
engouestl evit an treuzkemm energiezh, da gas ar mone-
doneoù doujus àr-raok ha da lakat e pleustr ar steuñv 
hin-aer-energiezh a zo enskrivet er brastres nevez evit 
kenstagded an tiriad (BEKT). Mes rekis mat e vo d’an tolpad, 
evel razh ar strollegezhioù lec'hel, monet doc’h ar sobrentez 
ekonomikel abalamour ma vo roet bihanoc’h a argant get ar 
Stad. Muioc’h evit biskoazh hor bo da lakat begon, da vout 
ijin ha da lakat bec’h evit taliñ doc’h an daeoù a-yoc’h a vo 
àr hon hent !

DAOU C’HOULENN GET DAVID ROBO,  
PREZIDANT MOR BIHAN – GWENED TOLPAD

https://www.facebook.com/GMVagglo
https://www.instagram.com/gmvagglo/
https://fr.linkedin.com/company/gmvagglo
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Renaturation du cours d’eau, 
vidange du plan d’eau, démolition 
de la digue… Restaurer une rivière 
ne se fera pas en deux coups de 
cuillère à pot. Cette lente méta-
morphose qui transformera défi-
nitivement l'apparence du site se 
déroulera donc de 2026 à 2030. 
L’accès aux promeneurs restera 
néanmoins possible tout au long 
des travaux.

UN SITE REPENSÉ  
SPORTS ET LOISIRS
Si dans sa nouvelle configuration, 
le site augmenté de près de 10 
hectares, prévoit de chouchouter 
la biodiversité, il n’en oublie pas, 
pour autant, sa seconde voca-
tion : l’accueil des sportifs et des 
promeneurs. Ainsi, des passe-
relles en bois et panneaux de 
sensibilisation permettront la 
balade et l’accès à un îlot. L’accès 
autour de la motte castrale long-
temps enfouie dans la végétation 
sera, quant à lui rendu possible. 
Les équipements outdoors seront 
maintenus et même étendus 
avec l’installation d’une zone de 
bivouac et d’un parcours sportif. 
Et pour ne rien gâcher, le côté 
convivialité mêlant guinguette, 
aires de pique-nique, buvette et 
zones de jeux… sera largement 
développé. 

L’ÉTANG S’EFFACE,  
LE LOC’H RETROUVE  
SA PLACE
C’est un choix fort qui a été fait 
pour rendre au site ses fonctions 
naturelles tout en maintenant et 
en développant l’offre de loisirs : 
celui de l’effacement de la retenue 
d’eau. Objectif : permettre à la 
rivière du Loc’h de reprendre son 
tracé originel, le plan d’eau et sa 
digue constituant des obstacles 
de taille. Le cours d’eau reprendra 
ainsi sa place dans l’ancienne 
peupleraie, acquise récemment 
par l’agglomération, rendant ainsi 
la circulation des poissons et des 
sédiments de nouveau possible. 
Une configuration qui offrira 
également au site une importante 
zone humide, véritable réservoir 
de biodiversité.

B ase de loisirs de l’agglo-
mération, le site de l’étang 
de la forêt connaissait, 
ces dernières années, un 

déclin progressif. Récemment, 
une dégradation de la qualité de 
l'eau et la présence de plantes 
invasives ont rendu impossible 
la poursuite de la baignade, du 
pédalo ou du canoë sur le plan 
d’eau en proie à l’envasement. 
Un dysfonctionnement à l’im-
pact direct sur la rivière du Loc’h 
traversant le point d’eau.
Dans un souci règlementaire, afin 
de rétablir la continuité écolo-
gique du site, l'agglomération a 
lancé des études. Deux bureaux 
spécialisés ont ainsi travaillé sur 
plusieurs scénarios de réaména-
gement en concertation avec les 
élus locaux, les associations d'usa-
gers et les partenaires.

Bien trier ses déchets, prendre plaisir 
à jardiner, consommer de manière 

responsable… Les dispositifs scolaires 
de l’agglomération destinés aux élèves 

de primaire du territoire proposent 
d’accompagner les graines de citoyens. 
En collaboration avec les enseignants, 

ils les entraînent à porter attention 
au monde sensible et fragile qui nous 

entoure. C’est pour compléter son offre 
et élargir les thématiques liées  

à l’environnement que l’agglomération 
propose de nouveaux ateliers.  

Lors de l’atelier biodiversité, les pieds 
sur l’herbe, dans le parc d’à côté  

ou dans un bocage du village,  
les élèves partiront à la découverte  

de végétaux et animaux munis de 
carnets des croquis et de boîtes loupes.  

Menée par Clim’Actions Bretagne, 
l’animation, en deux séances, invite les 

élèves du CE2 au CM2 à découvrir 
les interactions entre les différentes  

espèces vivantes et à comprendre 
comment les écosystèmes s’adaptent 

au changement climatique.

Pour sensibiliser à la préservation de  
la ressource en eau, deux séances 

autour du cycle de l’eau seront proposées 
en partenariat avec Eau et rivières de 

Bretagne. Expériences ludiques et grand 
jeu de rôle sont au programme… 

Accéder  à la propriété 
40 % EN DESSOUS DES PRIX  
DU MARCHÉ, C’EST POSSIBLE ! 

DES HABITANTS À PRÉSERVER
Réalisées en 2022, les études de la faune et de la flore 
du site de l’étang de la forêt ont permis de déterminer 
les espèces à prendre en compte dans le choix  
des aménagements. Parmi les petits protégés,  
on compte l’escargot de Quimper, la loutre, le fluteau 
nageant (végétal) et la cordulie à corps fin (libellule).

Le site de l’étang de la forêt à Brandivy est en pleine 
évolution pour retrouver de sa splendeur  
et redevenir un site naturel pensé pour le bien-être 
de ses visiteurs et des êtres vivants qui l’occupent.
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métamorphose
ÉTANG  
DE LA FORÊT  
À BRANDIVY,  
LA GRANDE

La restauration du Loc’h en son lit originel et l’effacement progressif 
de l’étang vont permettre de préserver la ressource en eau, de restaurer 

la circulation des poissons et de limiter le risque d’inondation 
sur le secteur.  

ÉCOLES :   
des ateliers  

au plus proche 
de la nature

Dans ce programme situé dans le centre de Vannes 
(Les balcons de Maya, Bouygues immobilier) des appartements 
T3 et T4 ont pu être commercialisés grâce au BRS. 
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D evenir propriétaire d’un 
appartement neuf à 
Vannes, Sarzeau ou Baden 
30 à 50 % moins cher 

que le prix du marché… Difficile 
à croire. Pourtant, pas de loup, 
mais une volonté de l’agglomé-
ration d’ouvrir l’accession à la 
propriété à plus de foyers. Face à 
la flambée des prix de l’immobi-
lier, le bail réel solidaire est un 
levier efficace pour maintenir 
des prix abordables à l’achat 
de logements neufs à Vannes et 
dans la première couronne. Afin 
de gagner ce pari, l’agglomération 
a un précieux outil : l'OFS, Orga-
nisme de foncier solidaire capable 
de neutraliser le prix élevé du 

foncier (grâce aux prêts avanta-
geux de la Banque des territoires) 
et de réguler les prix de vente.

En contrepartie du prix très avan-
tageux d’accès à la propriété, 
les ménages seront soumis à un 
encadrement de la plus-value lors 
de la revente (en moyenne 15 % 
sur dix ans), permettant ainsi aux 
générations futures de profiter 
de l’avantage de cette aide.

Ce dispositif, disponible sous 
conditions de ressources, touche 
70 % de la population (par exemple, 
56 169 euros de revenu fiscal pour 
un couple et 80 875 euros pour un 
couple avec deux enfants). Et si 
le prochain futur propriétaire, 
c’était vous ? 

Atelier biodiversité avec les élèves 
de l'école Vert marine au Hézo.



36
0 

 #
26

TOUR D’HORIZONTOUR D’HORIZON 7
36

0 
 #

26
6

U ne vague de change-
ments est annoncée 
en 2025 du côté des 
déchèteries. C’est à 

Vannes (déchèterie Tohannic), 
que la transformation s’an-
nonce la plus marquante.
L’équipement fermera ses 
portes dans les mois prochains 
en vue d’une importante phase 
de travaux. Les dates de ferme-
ture seront prochainement 
annoncées sur le site internet 
et les réseaux sociaux de l’ag-
glomération et par affichage 
sur site.

Pour s’adapter à la hausse de 
la fréquentation et aux normes 
actuelles, ces travaux permet-
tront d’agrandir l’espace d’ac-
cueil et les quais ainsi que de 

créer des zones dédiées aux 
nouvelles filières (réemploi…). 
Dans un souci de sécurité, des 
voies de collecte des déchets 
seront créées afin d’éviter aux 
camions de circuler sur les 
zones de dépose des déchets. 
L’entrée de la déchèterie de 
Tohannic sera également 
équipée d’une barrière tout 
comme celles de Ploeren, 
Saint-Avé, Theix-Noyalo et 
Elven cet été, rejoignant ainsi 
celles d’Arradon et Locmaria-
Grand-Champ. Une seule et 
même carte sera nécessaire 
pour accéder à toutes les 
déchèteries du territoire et 
ne limitera pas le nombre de 
passages pour les usagers. 

chures pour une plus rapide 
décomposition et à ajouter une 
belle poignée de feuilles mortes 
ou broyat, disponible sur place 
pour faire de la matière sèche.

COMMENT FONCTIONNENT  
LES DIFFÉRENTS BACS ?
Le premier est celui d’apport, il 
recueille les déchets organiques 
(épluchures, marc de café, fruits 
légumes abîmés...). Le deuxième 
est le bac de matière sèche 
composé de broyat de bois et de 
feuilles mortes, il faut en mettre 
une poignée chaque fois que l’on 
apporte des épluchures pour équi-
librer les apports. Lorsque le bac 
d’apport est plein, nous transférons 
son contenu dans le bac de matu-
ration. Il restera ainsi près de 10 
mois sans qu’aucun élément ne soit 
ajouté. Après cette phase, un autre 
bac avec le terreau tamisé est en 
libre-service pour garnir les pots et 
jardinières des habitants ! 

tage, nous échangeons avec les 
habitants et nous organisons des 
moments conviviaux…

POURQUOI AVOIR CHOISI 
DE VOUS INVESTIR  
DANS CE RÔLE ?
Toutes les deux, nous avions des 
moyens individuels de compos-
tage sur notre balcon qui ne 
nous convenaient pas tellement… 
Quand nous avons su que l’ag-
glomération pouvait installer des 
bacs dans nos espaces collectifs et 
accompagner le compostage, nous 
avons sauté sur l’occasion. Nous 
avons plaisir à faire ça en duo, 
c’est toujours agréable de passer 
un moment dehors, grattouiller la 
terre, se vider la tête, en se disant, 
que grâce à ça, nous réduisons nos 
ordures ménagères !

QUELLES SONT LES RÈGLES 
DU JEU SUR L’AIRE  
DE COMPOSTAGE ?
L’idée est d’accompagner les habi-
tants, sans jamais être dans la 
critique ! Nous encourageons 
les utilisateurs à découper en 
petits morceaux leurs éplu-

Aération, apport de matière sèche... 
chaque dimanche Carole et Sandrine se retrouvent 

pour entretenir le composteur collectif.

P our s’adapter à tous les 
types d’habitats présents 
sur le territoire, l’agglomé-
ration propose différents 

systèmes de compostage. Ainsi, 
des composteurs partagés peuvent 
être installés dans les logements 
collectifs et résidences disposant 
d’espaces verts suffisants. Si la vie 
microbienne s’y développe parfai-
tement à l’intérieur, le lien social 
lui, se tisse autour, grâce notam-
ment aux habitants volontaires.
Interview de Carole et Sandrine, 
référentes dans le quartier 
Pompidou de Vannes.

EN QUOI CONSISTE  
LE RÔLE DE RÉFÉRENT ? 
Nous veillons à ce que nos 
composteurs fonctionnent bien, 
nous avons notre petite routine 
le dimanche matin. Nous mélan-
geons le compost afin qu’il s’aère, 
nous ajoutons de la matière 
sèche si c’est trop humide. Éven-
tuellement, nous enlevons des 
aliments ou des sachets qui 
n’auraient pas leur place dans le 
compost. Nous sommes aussi là 
pour fédérer autour du compos-

Compostage   
À CHACUN  
SA SOLUTION

Pour que nos déchets alimentaires retournent  
à la terre, évitant ainsi la poubelle et nourrissant  
le sol, l’agglomération déploie différentes solutions 
de compostage. Points d’apports volontaires, 
composteurs individuels ou partagés :  
il y en aura pour tout le monde !

+ D’INFOS
Vous souhaitez être référent ?  
Contactez le 02 97 68 33 81 ou  
dechets@gmvagglo.bzh 

+ D’INFOS
Faites votre demande de carte (une seule par foyer)  
sur notre formulaire en ligne
golfedumorbihan-vannesagglomeration.bzh/decheteries 
ou par téléphone au 02 97 68 33 81

VOUS VIVEZ  
EN MAISON  
INDIVIDUELLE ? 
Participez à l’une de nos 
nombreuses distributions, 
repartez avec un composteur 
gratuit et des conseils 
précieux pour tout savoir  
sur les biodéchets.

+ D’INFOS
golfedumorbihan-vannes 
agglomeration.bzh/ 
compostage 

Une nouvelle signalétique a été installée 
dans les déchèteries du territoire.

Flashez  
pour faire  

une demande  
de carte 

Afin de permettre à chaque habi-
tant du territoire de recycler ses 
biodéchets, même en zones denses et 
urbaines, l’agglomération a entrepris 
il y a quelques mois une expérimenta-
tion à Saint-Avé. Elle a permis de tester 
différents systèmes de tri et de trouver 
le matériel le plus adapté pour les 
secteurs denses afin de déterminer le 
système idéal à déployer sur les autres 
communes. Des points d’apport volon-
taires seront donc implantés dans les 
communes et les quartiers les plus 
urbanisés du territoire pour permettre 
à tous les habitants de déposer, près 
de chez eux, leurs déchets alimen-
taires et épluchures. 

Une fois collectés par les services 
de l’agglomération, ces biodéchets, 
seront transformés en compost au 
sein de l’UVEOR (unité de valorisa-
tion énergétique et organique) pour 
une utilisation locale en l’agriculture. 
Une vingtaine de points ont déjà été 
installés, le déploiement continuera 
jusqu’en 2026 sur les quartiers et 
communes concernés. 

COMPOSTEURS 
GRUTABLES :  

la solution des  
zones les plus  

urbanisées

Quoi de neuf
DANS LES DÉCHÈTERIES ?

Le déploiement des composteurs
grutables est en cours.

https://www.golfedumorbihan-vannesagglomeration.bzh/decheteries
https://www.golfedumorbihan-vannesagglomeration.bzh/carte-acces-decheterie-arradon
http://golfedumorbihan-vannesagglomeration.bzh/compostage
http://golfedumorbihan-vannesagglomeration.bzh/compostage
http://golfedumorbihan-vannesagglomeration.bzh/compostage
https://www.golfedumorbihan-vannesagglomeration.bzh/carte-acces-decheterie-arradon
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Chez Cook'n Boc, Hélène et son équipe brossent leurs légumes 
pour éviter de jeter les épluchures.

La pratique collective, 
comme l’orchestre est privilégiée.

DOSSIER 9

Retrouvez toutes les actus  
de la rubrique Tour d’horizon  

en breton sur le site  
de l’agglomération.

Opération  ZÉRO GASPI 

S'ENRICHIR  
D'UNE PRATIQUE 

ARTISTIQUE  
au collège  

de Rhuys
Certains élèves sont des as en maths, 

d’autres ont le rythme dans la peau… ou 
les deux. Alors pourquoi ne pas concilier 

les talents ? De concert, le collège de 
Rhuys et le conservatoire de Sarzeau 

proposent un dispositif de classe à 
horaires aménagés qui permet aux élèves 

d’intégrer l’apprentissage de la danse 
ou d’un instrument de musique dans 
leur emploi du temps. Les collégiens 
volontaires débutants peuvent ainsi 

choisir de suivre l’un des deux parcours : 
musique ou danse. Tout au long de leur 

scolarité au collège, ils bénéficieront 
d’horaires aménagés pour suivre 

l’apprentissage des matières générales 
et celui d’un instrument (violon, alto, 

violoncelle, saxophone, percussion ou 
flûte traversière) ou de la danse (jazz et 
contemporaine). Pratiquer en orchestre, 

assister à des spectacles à l’Hermine, 
danser en public, développer son esprit 

critique… Une partition tout  
en sensibilité et en nuances s’offre  

aux collégiens de demain ! 

L' agglomération et la 
Chambre de Métiers et 
de l’artisanat de Bretagne 
proposent un accom-

pagnement des artisans pour 
identifier les sources de pertes 
alimentaires, mettre en lumière 
les bonnes pratiques existantes 
et gagner en compétitivité tout 
en répondant à la demande des 
consommateurs. Hélène Pesson, 
restauratrice à Plescop y parti-
cipe. Elle témoigne.

PARLEZ-NOUS  
DE VOTRE ACTIVITÉ…
Après 23 ans dans l’indus-
trie agroalimentaire, je me suis 
réorientée vers ma véritable 
passion : la cuisine. J’ai passé deux 
CAP en cuisine et nutrition-santé 
pour ouvrir, il y a 5 ans le restau-
rant Cook’n Boc. Nous cuisinons 
des produits frais, locaux et de 
saison de manière à concocter 
des plats et gâteaux gourmands 
et sains. Avec des grands-parents 
agriculteurs, j’ai été habituée à 
cuisiner avec les produits du jardin. 
Tous nos plats sont mis en bocaux, 
consommés sur place ou emportés 
en bocaux consignés. Concernant 
la partie traiteur, c’est la même 
chose puisque tout est condi-
tionné sur plateaux consignés.

POURQUOI AVOIR INTÉGRÉ 
LE DISPOSITIF ZÉRO GASPI ?
J’étais d’une part très intéressée 
par l’audit qui nous a permis de 
nous rendre compte de ce que l’on 
faisait de bien et de nous améliorer 
sur d’autres points. Nous avons 
établi un plan d’actions pour mini-
miser nos déchets alimentaires. 
Par exemple, nous pesons nos 
déchets végétaux pour connaître la 
quantité que nous compostons et 
ainsi progresser. Nous avons sélec-
tionné nos fournisseurs pour, par 
exemple, ne pas éplucher certains 
légumes puisqu’ils sont bio ou sans 
traitement. Nous générons, ainsi, 
moins d’épluchures, même si elles 
sont compostables, car le meilleur 
déchet est celui qui n’existe pas ! 
J’ai aussi appris sur la législation : 
un seau à compost, par exemple, 
doit toujours être couvert. Ce 
dispositif nous permet de pouvoir 
expliquer notre façon de travailler 
à nos clients, c'est une excellente 
façon de communiquer sur notre 
démarche ! 

36
0 

 #
26

« UNE EXCELLENTE FAÇON  
DE COMMUNIQUER  

SUR NOTRE DÉMARCHE »

+ D’INFOS
Pré-inscription avant le 16 mars 2025 

golfedumorbihan-vannesagglomeration.bzh/
conservatoire-de-sarzeau#CHAMCHAD 
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N otre territoire est multiple, ainsi otre territoire est multiple, ainsi 
l’est aussi l’usage du numérique. l’est aussi l’usage du numérique. 
Au cœur de l’apprentissage, de la Au cœur de l’apprentissage, de la 
découverte, de l’émerveillement découverte, de l’émerveillement 
ou de notre santé… avec une belle ou de notre santé… avec une belle 
dose d’humanité et une touche de dose d’humanité et une touche de 

créativité, le numérique peut nous rendre, à tous, de créativité, le numérique peut nous rendre, à tous, de 
fiers services. Ce n'est pas qu'une question de fibre...fiers services. Ce n'est pas qu'une question de fibre...

Tous
 connectés
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lères. Dans ces espaces labellisés 
France Services, chaque usager 
peut bénéficier gratuitement des 
ordinateurs, imprimantes et scan-
ners en libre-service ou demander 
le coup de main des conseillères 
incollables sur les rouages de 
l’administration (CPAM, CARSAT, 
impôts, France Travail).
Pour aller plus loin, des ateliers 
thématiques collectifs sont orga-
nisés tout au long de l’année pour 
permettre aux volontaires de se 
familiariser avec l’informatique. 
Créer un mot de passe, envoyer 
une pièce jointe… si les compé-
tences à acquérir sont néces-
saires, la dimension sociale de ces 
ateliers est, elle, essentielle.

DES LIENS AVANT TOUT HUMAINS
Le numérique cache bien son 
jeu et recèle de possibilités en 
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38
C'est le nombre de parcours  

de formation proposés par l'UBS  
dans le domaine du numérique

+ de 2 000 
C’est le nombre d’emplois  

du numérique sur le territoire  
de l’agglomération

90
C’est le nombre d’initiations  

au numérique proposées cette année 
dans les 4 Info Services du territoire

2 030 
C’est la date de fermeture  

du réseau cuivre  
sur le territoire

24 M€
C’est l’investissement  

de l’agglomération  
pour le déploiement de la fibre

+ de 4 600 
C’est le nombre d’utilisateurs  
des ressources numériques  

des 33 médiathèques du golfe

DOSSIERDOSSIER

Chiffres    clés

Les Info services 
proposent des initiations 
thématiques 
à l’informatique.

Tous  
connectés

D ans un monde hyper-
connecté où l’informa-
tion circule à la vitesse 

de la lumière, il faut garder les 
pieds sur terre et saisir les opportu-
nités. Consciente des enjeux et des 
limites du numérique, l’aggloméra-
tion accompagne son développe-
ment, des infrastructures jusqu’à la 
culture. Des missions variées pour 
un objectif : faire du numérique un 
allié au service de chacun.
Le virage de la fibre a été amorcé 
en 2006 sur le territoire. En rempla-
çant peu à peu un réseau cuivré 

vétuste et dépassé, la fibre 
permettra d’offrir à 

tous un accès 
Internet 

p l u s 

efficace, plus rapide et plus sobre. 
En charge de l’aménagement 
numérique sur le territoire, l’agglo-
mération accompagne ce déploie-
ment à travers différentes missions 
liées au réseau et aux opérateurs. 
Reste aux particuliers la mission de 
basculer leur abonnement auprès 
du fournisseur d’accès de leur 
choix. Si l’arrêt du cuivre a démarré 
pour 4 communes de l’agglomé-
ration (Île aux Moines, Île d'Arz, 
La Trinité-Surzur et Le Hézo), il sera 
progressif jusqu’en 2030 en fonc-
tion des zones du territoire.

DES GUIDES DU QUOTIDIEN
Parce qu’un bon accès à Internet 
va de pair avec un bon usage, 
l’agglomération veille, en paral-
lèle, à accompagner ses habitants 
dans l’utilisation des outils numé-
riques. À commencer par ceux du 
quotidien. Scanner un document, 
remplir un formulaire, faire une 
demande d’aide en ligne… C’est 
au sein des quatre Info Services 
du territoire que chacun peut 
venir réaliser ses démarches 
en ligne, sous l’œil bienveil-
lant et avisé des conseil-

termes de découvertes et de 
créativité. C’est ce qu’explore 
le réseau des médiathèques du 
Golfe à travers de nombreux 
outils. C’est ainsi que des livres 
numériques, imprimantes 3D, 
liseuses ou encore casques de 
réalité virtuelle voyagent entre les 
33 médiathèques du réseau. Des 
dispositifs, loin du simple gadget, 
à l’intérêt culturel fort.
Quand le casque de réalité 
virtuelle va permettre de révéler 
des détails gravés du dolmen de 
Pen Hap sur l’l'Ile-aux-Moines, 
invisibles à l’œil nu, les livres 
numériques eux, vont permettre 
de donner vie à des illustra-
tions. Créer des moments 
uniques, faits de rêverie ou de 
découverte, c’est bien là le rôle 
des médiateurs qui guident les 
utilisateurs.

Qu’on le veuille ou non,  
le numérique irrigue notre vie 

quotidienne. Si certains s’en 
saisissent sans difficulté pour 

travailler, consommer ou s’amuser, 
d’autres le redoutent. Pour 

l’agglomération pourtant, il se 
doit d’être un outil au service de 

tous ses habitants et de répondre 
à un certain nombre d’attentes : 

trouver des solutions aux enjeux de 
demain, améliorer la qualité de vie 
et créer du lien. Et si se connecter 

nous faisait avancer ? 

Quand le  
numérique 

profite à 
tous
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4 jours pour célébrer 
le numérique

L’événement numérique des médiathèques revient du 2 au 5 avril 
2025. Depuis 5 années, Numérigolfe propose aux habitants d’explorer 

les possibilités du numérique au sein des médiathèques du réseau. 
Bien loin de l’image figée d’une personne derrière son écran,  

ce festival invite enfants et adultes à créer, explorer, s’émerveiller  
et apprendre autour d’ateliers ludiques et créatifs proposés par  

des artistes et intervenants locaux. Cette année, la nature, grande 
invitée, sera l’occasion, entre autres, d’aller écouter les chants 

d’oiseaux (livre numérique), de vibrer avec les arbres (art numérique), 
de réveiller des animaux bien cachés (exposition interactive)  

et de broder de jolis végétaux (brodeuse numérique)… 

La nature sera l'invitée de cette nouvelle édition 
de Numérigolfe.

Accessible pour tous les abonnés 
des médiathèques, le portail 
numérique, permet, lui aussi 
d’élargir le champ des possibles 
avec une multitude de ressources 
pour apprendre, lire ou se divertir : 
cours en ligne, BD, magazines ou 
film sont en effet disponibles à 
tout moment en ligne !
Pour explorer l’histoire et les 
pépites du territoire, Limur, centre 
d’interprétation de l’architecture 
et du patrimoine s’est également 
emparé d’astuces numériques : 
cartes lumineuses, frises chrono-
logiques interactives, tables-jeux…
Sur le terrain, les curieux pour-
ront eux, télécharger l’application 
Mys’Terre du Golfe pour partir 
à l’aventure et mener l’enquête 
grâce au jeu interactif qui mêle 
habilement le récit fantastique 
aux anecdotes historiques. 

Toute la  
programmation  

dès le mois  
de mars sur 

mediatheques 
dugolfe.bzh  
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https://www.mediathequesdugolfe.bzh/
https://www.mediathequesdugolfe.bzh/


+ D’INFOS
entreprendre-golfedumorbihan- 
vannes.bzh 

Rencontres pros (L’instant  
cyber), sensibilisation grand 
public (Initiations cyber), job 
dating (Safari des métiers  
du numérique)… Pour favoriser 
l’émulation, l’interconnaissance 
et la montée en compétences 
autour du numérique, de nom-
breux événements sont organi-
sés pour tous sur le territoire.

12 DOSSIER 13DOSSIER

« Aujourd’hui, la question n’est 
plus de savoir si nous serons 
attaqués, mais quand ! », résume 
Patrice Kermorvant, vice-pré-
sident en charge de l’enseigne-
ment supérieur, de la recherche et 
du développement numérique. Les 
données numériques qui irriguent 
nos vies dans le domaine des 
services publics, de la santé, de 
l’industrie ou du commerce sont 
puissantes mais aussi vulnérables 
face aux attaques qui se multi-
plient. Porté par l’agglomération, 
le futur Campus datascience et 

Au-delà de la formation de 
ses 1 000 étudiants dans ces 
domaines de pointe, ce campus 
a pour ambition de constituer un 
site totem sur le territoire et plus 
largement de la Bretagne. C’est 
notamment grâce à ses spacieux 
amphithéâtres, sa salle de simu-
lation de cyber-attaques et son 
vivier d’étudiants majoritairement 
en alternance que le campus 
permettra de faire avancer la 
recherche et d’alimenter les fleu-
rons du numérique implantés sur 
le territoire.  

Campus datascience :  
un lieu totem dédié  

à la donnée
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cybersécurité qui sera livré fin 
2025 constituera un site d’ensei-
gnement supérieur de référence 
dédié au traitement et à la sécu-
rité de la donnée.
En effet, ce campus installé dans 
l’ancien bâtiment entièrement 
réhabilité de la CCI (Chambre de 
commerce et d'industrie) à Vannes, 
regroupera les formations de l'IUT 
avec les départements "science 
des données" et "informatique" 
et l'ENSIBS  avec ses spécialités 
"cyberdéfense", "cybersécurité du 
logiciel" et "cyberdata". 

Les étudiants en plein exercice au sein du Cybersecurity center 
qui sera prochainement réinstallé dans les nouveaux locaux.

MEDAVIZ / Guillaume Lesdos
« Il y a 10 ans, nous avons eu  

cette intuition, avec un médecin 
que le digital pouvait faciliter l’accès 

aux soins. J’ai donc développé un 
outil de télémédecine qui a connu 

un véritable essor et pris tout 
son sens lors du Covid. J’ai aussi 
eu la chance d’être accompagné 

par la Technopole Vipe qui a 
une très bonne connaissance de 

l’environnement économique local 
et des aides mobilisables. C’est 

indispensable lorsqu’on se lance. 
Medaviz propose deux services : 

un outil de téléconsultation 
sécurisé qui a été adopté par près 
de 12 000 professionnels de santé 
et un système de mise en relation 

directe avec des médecins pour les 
adhérents de certaines mutuelles. 

En moins de trois minutes, les 
adhérents peuvent joindre un 

professionnel de santé. »

KAPLI / Thibault Douillard et Kate Fillion
« Après avoir développé des interfaces intuitives  
pour un groupe de la grande distribution, nous avons 
eu l’envie d’ouvrir cette solution à d’autres entreprises. 

Notre objectif, c’est de sortir du tableur  
et des données indigestes pour proposer  

des plateformes simples, accessibles  
à tous les collaborateurs, quel que soit 

leur niveau en informatique.  
Gestion de stock, logiciel RH… si nous 
arrivons à proposer des logiciels  
sur-mesure et économiques,  
c’est grâce au « No-Code », un outil  
qui simplifie et démocratise  

le développement web. La preuve,  
on ne vient pas du monde du numérique 

et pourtant aujourd’hui, on aide les 
entreprises dans leur digitalisation !  

Notre passage par l’incubateur de l’agglomération, 
Incub’Activ nous a permis de développer un premier 
réseau solide d’entreprises locales avec qui nous travaillons 
toujours aujourd’hui. Il nous a aussi donné le goût  
du partage : Kapli propose des formations gratuites pour 
découvrir le No-Code : rendez-vous sur Klub.Kapli ! »

TéMOIGNAGES
Construit sur un terreau solide  
spécialisé dans la création  
de logiciels, notre territoire est 
riche d’entreprises du numérique. 
La preuve en visages !

JOB STAGING / Hervé Basset
« Après avoir exercé dans le web et face au constat du manque d’agences  

de recrutement spécialisées dans ce domaine en Bretagne, j’ai intégré Incub’Activ. 
L’incubateur de l’agglomération m’a permis de réaliser une étude de marché  

et de développer un modèle économique adapté. Aujourd’hui encore, 1 poste  
sur trois proposé dans la « tech » n’est pas pourvu, c’est pourquoi j’aide,  
avec mes collaborateurs, les PME bretonnes (Morbihan, Finistère, Côtes d’Armor) 
à trouver la perle rare. Développeur, chef de projet web, technicien réseau…  
notre expertise des métiers nous permet d’identifier et solliciter les bons candidats 
pour proposer les profils correspondants à nos clients. Nous sommes également 
à l’origine de la plateforme d’annonces d’emploi en ligne Kerit.bzh. Avec son 

vivier de 2000 professionnels, Vannes et son agglomération se positionnent, sans 
conteste comme un territoire « tech » avec un potentiel exponentiel ! »

Chez Kaz,  
les données c’est sacré
Kaz est un C.H.A.T.O.N, rien à voir 
avec l’animal de compagnie, si ce 
n’est son amour pour les souris. Ce 
groupe d’informaticiens vannetais 
est en fait membre du Collectif des 
Hébergeurs Alternatifs Transpa-
rents Neutres et Solidaires. « Kaz 
propose des services en ligne 
comme des boîtes mails, l’héberge-
ment de site internet ou des outils 
de visio libres et indépendants 
pour sortir des griffes des géants 
du web », résument les membres 
du groupe militant. Ces bénévoles 

qui donnent de leur temps pour 
proposer des solutions aux parti-
culiers, entreprises ou collectivités 
bretonnes ont un objectif : protéger 
la vie privée des utilisateurs en 
préservant leurs données. Et en 
plus, c’est local ! « Nos hébergeurs 
sont situés dans des datas centers 
à Vannes, Rennes et Nantes. » 

+ D’INFOS
kaz.bzh 
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Le sujet

« MON LOGEMENT N’EST  
PAS ÉLIGIBLE À LA FIBRE 

OU SON INSTALLATION 
NÉCESSITE DES TRAVAUX 

TRÈS COMPLEXES SUR  
MA PROPRIÉTÉ.  

COMMENT CONSERVER 
L'ACCÈS INTERNET ? »

Sur les réseaux, à l’accueil, par téléphone ou sur le terrain, 
certains sujets qui froissent reviennent souvent  
lors de nos échanges. Nous y répondons.

O n connaissait les 
mouchards, trackers GPS 
pour suivre les voitures. 

Depuis quelques années, ces 
dispositifs ont fait leur place sur 
les terrains de sport. Le numé-
rique au service des sportifs ? 
Le RCV y travaille. Cachés sous 
le maillot des joueurs du Top 14, 
des dossards équipés de capteurs 
GPS permettent au staff de récu-
pérer de nombreux paramètres 
lors des matchs et entraînements. 
« La distance totale parcourue, les 
accélérations ou décélérations, 

les efforts intenses… », décrit 
Mathieu Demy, chargé des datas. 
Analysées, comparées, recoupées 
avec des questionnaires remplis 
par les joueurs (sommeil, fatigue, 
douleurs…) ces données sont de 
précieux éléments pour permettre 
de programmer les charges d’en-
trainements. « Il y a derrière ce 
travail d’analyse, deux principaux 
objectifs : limiter le risque de 
blessure et optimiser le niveau 
de fraîcheur de chaque joueur », 
poursuit Mathieu Demy. On choi-
sira, par exemple, de réduire le 

au RCV, des données 
bien transformées

Des solutions alternatives 
existent : la 4G/5G fixe  

ou l’offre satellite. Dans 
certains cas, des opérateurs 

locaux peuvent proposer  
des offres labellisées  

« Cohésion numérique »  
subventionnées par l’Etat.

Ces aides pour les frais d’équipements, 
d’installation ou de mise en service 
d’une solution sans fil peuvent aller 
jusqu’à 300 euros (600 sous conditions 
de ressources). Toutes les informations 
sur www.service-public.fr : qu’est-ce 
que le dispositif Cohésion numérique 
des territoires ?

Il existe, en effet, plusieurs cas de 
figure où les conditions d’accès à 
la fibre peuvent être compromises. 
Dans le cadre d’un logement neuf, les 
3 opérateurs d’infrastructure REV@, 
Bretagne THD et Orange, responsables 
du déploiement de la fibre sur le terri-
toire, sont chargés de l’aménagement 
sur le domaine public uniquement. 
Ainsi, de la même façon qu’un proprié-

taire de logement en construction aura 
à sa charge la viabilisation de son 
terrain pour se raccorder aux diffé-
rents réseaux, il pourra être amené 
à réaliser les travaux d’achemine-
ment à la fibre jusqu’au point de 
raccordement. Pour les logements 
existants, certaines configurations 
(absence d’infrastructure, fourreau 
endommagé…) peuvent nécessiter 
des travaux également coûteux pour 
le propriétaire sur son terrain. Enfin, 
de très rares habitations ne sont, tout 
simplement, pas éligibles à la fibre 
en raison de leur situation (manque 
d’infrastructure, logement isolé) et du 
montant trop important des travaux à 
engager pour la collectivité ou l’opéra-
teur d’infrastructure.
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Dans le sport comme en médecine 
ou dans l’art… Tout savoir-faire 
part d’un geste, précis et maîtrisé. 
Voilà ce qui passionne Thibaut 
Le Naour, spécialiste du mouve-
ment et mathématicien. Après 
avoir œuvré dans le domaine du 
jeu vidéo et de la recherche, ce 
morbihannais, curieux de nature, 
décide, en 2021, d’aller au bout de 
son projet en créant l’entreprise 
Motion up. L'idée : capter, les 
gestes humains pour les modé-
liser en 3D au service de l’ap-
prentissage. « Grâce au motion 
capture, un procédé habituelle-
ment utilisé pour les jeux vidéo et 
le cinéma. Avatar est le meilleur 
exemple ! », précise-t-il.
Munis de capteurs des pieds à la 
tête dans un studio mis à dispo-

3D : Motion up  
capte la beauté  
du geste

sition par l’UCO-BS (Université 
catholique de l’Ouest), parte-
naire de recherche de l’en-
treprise, des sportifs, secou-
ristes ou spécialistes en tout 
genre viennent réaliser les 
mouvements qu’ils maîtrisent 
traqués par des dizaines de 
caméras. Thibault, son équipe 
et la magie des algorithmes 
s’occupent du reste afin de 
modéliser ces mouvements sur 
écran. « L’idée est ensuite de 
coconstruire avec notre client 
le support dont il a besoin : un 
jeu vidéo pour apprendre les 
gestes de premiers secours, 
une appli pour apprendre la 
langue des signes, un support 
en réalité virtuelle destiné aux 
écoles d’infirmiers… »

Mettre ses mains dans celle du 
soignant, réaliser une action 
dans une situation de plus en 
plus stressante… les solutions 
de Motion up se veulent les 
plus immersives possibles dans 
un seul but : perfectionner son 
geste et se coordonner avec 
son équipe. « Et ce dans tous 
les domaines ! », s’amuse celui 
qui a même capté les pas de 
Laridée et Maraichines du Cercle 
celtique de Vannes. 

L'équipe Expression de l'IRISA 
(laboratoire d'Informatique 
de l'UBS-Vannes) en pleine
captation pour un projet mené 
autour de l'apprentissage 
de la langue des signes.
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niveau de charge hebdomadaire 
pour favoriser la récupération d’un 
joueur, ou au contraire de l’aug-
menter en vue d’améliorer ses 
performances athlétiques. « Ces 
données nous permettent aussi 
de nous poser plus de questions 
après les matchs ou les entraî-
nements, de faire des liens entre 
nos choix et les performances », 
décrit Mathieu Demy… Toujours se 
remettre en question, c’est aussi 
ça, la vie de champions. 

Un dossard équipé 
de capteurs GPS permet 
de récupérer les données 
de chaque joueur.

Quiconque franchit les portes 
de l’office de tourisme à Vannes 
peut désormais faire la rencontre 
d’Erwan, robot de service adopté 
par l’équipe. Il n’a, bien entendu, 
pas vocation à prendre la place 
des collègues, mais à offrir une 
nouvelle expérience. « C’est notre 
mascotte, décrit Carmen Brulé-
Sabadus, directrice, il est là pour 
accueillir les visiteurs, offrir un 
bonbon, un plan… Mais surtout, il 
permet de créer du lien entre les 
gens amusés par cette rencontre. » 
Mission réussie. Avec ses yeux 
doux et sa marinière glissée sous 

sa salopette, Erwan enchaîne les 
selfies et fait parler de lui.
Aussi mignon soit-il, le robot 
ne saurait faire de l’ombre à la 
véritable innovation engagée 
par la structure touristique à 
l’échelle de l’agglomération : 
l’arrivée d’un outil permettant de 
proposer des carnets de routes 
digitaux aux visiteurs. « Selon 
les envies, la durée de séjour du 
visiteur, nos agents d’accueils 
peuvent envoyer des road books 
personnalisés par mail ou 
téléphone. Ils se réactualisent 
pour supprimer ou ajouter des 

Robot et road book, l’office  
de tourisme adopte le digital

événements en temps réel. »  
Un outil qui a permis de diminuer 
le nombre d’impressions. Dotée 
d’une intelligence artificielle, 
l’application permet aussi de 
pouvoir poser directement ses 
questions. « Il a été alimenté de 
façon maîtrisée par notre équipe, 
souligne la directrice, et permet 
de répondre 24 h / 24 à un 1er 
niveau de questions, laissant la 
relation à valeur ajoutée à nos 
conseillers ! » Son nom à lui, c’est 
Django. 
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Le chantier de la gare  
de Vannes avance  

à grands pas.  
Zoom sur les points 

stratégiques de ce projet  
qui constituera  

un carrefour clé ouvert  
sur le territoire.
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Les deux rotondes (pieds de passerelle) 
de 22 mètres de diamètre situées côtés 

Nord et Sud permettront à tous  
les usagers d’accéder à la passerelle. 

Cette photo, vue du ciel, laisse apercevoir 
la fosse de l’ascenseur au centre  

qui permettra aux voyageurs à mobilité 
réduite de circuler. Piétons et vélos 

auront, eux aussi, chacun leur place 
puisqu’une rampe à vélos suivra  

les pourtours de la rotonde et qu’un 
escalier viendra se loger à l’intérieur.

C’est l’un des éléments forts qui participera  
à changer le visage et les usages de la gare…  
La passerelle enjambant les voies de chemin de fer  
a été grutée en novembre dernier, tout comme les 
escaliers desservant les quais. Longue de 62 mètres, 
cette voie aérienne permettra aux piétons  
et aux vélos de circuler à la fois vers les quais de gare  
et d’un quartier à l’autre à partir d’octobre 2025.

La métamorphose du parvis de la gare se poursuit  
en ce début d’année afin d’en faire un espace  
pacifié et partagé. Sur cette esplanade 
végétalisée, chacun trouvera sa place.  
Vélos, bus, piétons… lieu d’interconnexion  
entre tous les modes de déplacement,  
le parvis s’apprête à devenir  
un véritable lieu de vie.

LES ROTONDES 
S’ELEVENT  

UN PARVIS 
TRANSFORME

LA PASSERELLE  
DEVIENT REELLE

Véritable signature architecturale du projet :  
la structure unique des rotondes prendra forme  

au printemps avec l’arrivée des 36 pétales 
qui viendront porter, grâce à un ingénieux jeu  

d’équilibre, la rampe en forme d'hélice destinée aux vélos.  
La cage d’ascenseur spécialement réalisée  

en verre dichroïque (prenant une couleur différente  
selon l'angle) viendra dessiner le cœur de la fleur.

AU PRINTEMPS 
NAISSENT LES PETALES  
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Découvrez  
la vidéo  

du grutage

https://www.youtube.com/watch?v=B6bydSEldKs


La fine galette de blé est consommée partout dans le monde.  
Ce qui fait la spécificité de notre terroir, c’est bien  

son ingrédient : le blé noir ou sarrasin.  
Mais, méfions-nous des apparences,  

puisqu’il ne s’agit pas d’une céréale, mais 
d’une plante polygonacée, de la famille 

de l’oseille ou de la rhubarbe.

Le blé noir
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Les 8 choses
à savo ir sur…

Les 15 bougies 
de l’Échonova

Le lieu de musiques actuelles de l’agglo,  
l’Échonova fêtera ses 15 ans en mars.  
Digne d’une ado et fidèle à son ADN,  

elle promet, pour fêter ça, des concerts  
à l’ambiance festive, curieuse  
et enjouée ! Miossec, Juniore,  

Stand High Patrol, Théa, Théodora…  
notamment, seront de la partie !

Toutes les infos sur  
lechonova.com 

Dans la nature, on estime que seule une huître 
sur 10 000 serait capable de produire une perle. 
Ce mécanisme de défense généré par l’huître 
en cas d’intrusion dans sa coquille est  

en effet un fait rarissime. La saison 
dernière six perles ont été retrouvées 

chez un ostréiculteur du Golfe…

De vrais 
bijoux 

Gestes répétitifs, charges lourdes… Certains 
mouvements effectués par les agents du 
service déchets (ramassage de cartons, collecte 
des encombrants…) peuvent, à terme, peser.  
C’est pour soulager et prévenir les problèmes 

de dos, que l’agglo s’est dotée de deux 
exosquelettes : des ceintures motori-

sées qui sécurisent les postures  
et soulagent le dos.

Un coup de pouce 
pour le dos

Une sortie 
très attendue 

Tourné à l’automne 2023 dans plusieurs 
lieux à Vannes et notamment dans les 

locaux de l’agglomération, le film de Anne 
Le Ny « Dis-moi juste que tu m’aimes » 

sortira en février dans les salles obscures.  
Le cinéma de Parc-Lann à Vannes accueillera 

l'avant première lundi 27 janvier. 
Élodie Bouchez et Anne Le Ny sont attendues.
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Difficile à apercevoir, la loutre est bien 
présente dans le Morbihan comme dans 

toute la Bretagne. En attestent régu-
lièrement les naturalistes et scienti-

fiques. Et c’est tant mieux : car au-delà 
de son adorable minois à moustaches,  

la loutre, espèce particulièrement 
sensible et fragile, est une excellente 

indicatrice de la qualité des eaux.

La discrète 
des rivières

Le réflexe 
lingettes
En France, chaque seconde,  
on utilise près de 233 lingettes jetables. 
Bon nombre d’entre elles finissent 
malheureusement dans les toilettes. 
En plus de polluer, elles obstruent  
les réseaux d'assainissement.  
Pour éviter les débordements,  
le bon réflexe c’est de jeter  
ses lingettes à la poubelle.

lingettes-vannes-agglo-120x176.indd   1

lingettes-vannes-agglo-120x176.indd   1

24/10/2022   12:27
24/10/2022   12:27

Bonne nouvelle, une baisse  
de 5 % se dessine quant à notre 
production d’ordures ménagères. 
L’évolution des consignes de tri 

et le compostage n’y sont  
certainement pas pour rien !

Ce que 
disent nos 
poubelles

https://www.lechonova.com/
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Il n’a pu se résoudre à la laisser 
partir. Jean-Michel Roho fils et 
petit-fils d’éleveurs se destinait 
à une toute autre carrière. La 
ferme de Kerveno et ses mille 
possibilités l’ont pourtant 
rattrapé. « En 2021, j’ai décidé de 

P ar une douce après-midi 
d’automne, un petit groupe 
explore le bois de Lisa, situé 

derrière l’Institut médico éducatif 
de Séné. Ils ont entre 11 et 16 ans et 
s’apprêtent à faire une rencontre 
qui changera leur année : un 
arbre ! Porté par l’agglomération, 
le projet culturel « Un arbre m’a 
dit » invite des élèves de l'établis-
sement spécialisé à suivre artistes 
et naturalistes dans la forêt pour 
en découvrir ses secrets et en 
créer d’autres !
Quand les médiateurs du Parc 
régional naturel aident les 
élèves à reconnaître les arbres 

et à observer la canopée à l’aide 
d’un miroir, deux artistes font 
marcher leur imagination. C’est 
en touchant, reniflant ou enlaçant 
feuillus et résineux que les adoles-
cents trouveront l’élu. La suite de 
l’histoire, ils l'écriront aidés par la 
conteuse Myriam Gautier, en rési-
dence artistique à Grain de sel (Cie 
Les becs verseurs) et la musicienne 
Emmanuelle Ostin. « Chaque élève 
inventera un personnage, une 
mémoire, un destin à son arbre… », 
précise Myriam. La fin de l’histoire, 
vous pourrez l'écouter, puisqu’un 
parcours sonore sera installé sur 
place cet été. 

Colpo

La ferme de Kerveno  
VIT SA DEUXIÈME VIE

Séné

Bois de Lisa,  
L’IME EN FAIT TOUTE UNE HISTOIRE

21

Ce projet est soutenu par la DRAC, l'ARS Bretagne
dans le cadre du dispositif "Culture santé"
et par le conseil départemental du Morbihan.

Les fermiers de Kerveno, 
réunis en association, organisent
régulièrement des événements
sur la ferme : concerts, marchés, 
portes ouvertes… 
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A lors que Vannes célèbre son 
arrivée au classement des 
villes étudiantes françaises 

(l’Étudiant), l’Université Bretagne 
Sud qui regroupe les campus de 
Vannes, Lorient et Pontivy, fêtera, 
en 2025, ses 30 ans. « C’est grâce 
à la volonté d’élus locaux que l’uni-
versité, ouvrait, en 1966 à Vannes 
son école de droit et de sciences 
économiques émanant de l’univer-
sité de Rennes », indique Virginie 
Dupont, la présidente. S’en sont 
suivies, la naissance de l’IUT puis 
celle de la faculté de sciences dans 
les années 1990. Le 7 février 1995, un 
décret crée officiellement l'Univer-
sité Bretagne Sud. L’établissement 
qui comporte aussi une école d'in-

Vannes

L’Université  
BRETAGNE SUD FÊTE SES 30 ANS

génieurs a fait sa place dans l’uni-
vers des études supérieures. « Chez 
nous, on se connait !, lance fière-
ment la présidente. Il y a une vraie 
proximité qui se créé avec les ensei-
gnants. Et ça, notamment grâce à 
nos nombreux travaux de terrain. » 
Des filières plus rares et spécifiques 
comme celles tournées vers les 
métiers de la mer ou de la cybersé-
curité assurent la notoriété de l’éta-
blissement, « tout comme notre IAE 
(management) désormais label-
lisé », complète la présidente. Pour 
s’adapter au contexte, les théma-
tiques autour du développement 
durable, social et environnemental 
infusent l’ensemble des forma-
tions proposées. « La recherche 

notamment, avec des travaux sur 
les algues dans l’alimentation  
ou la gestion du trait de côte… » 
Ce leitmotiv sera aussi celui de son 
anniversaire, à commencer par la 
soirée d’ouverture, où Climax, pièce 
de théâtre humoristique autour 
d’un sujet sérieux, le climat, sera 
proposée aux partenaires et au 
grand public. Portes ouvertes, défis 
dansants et un grand bal ponctue-
ront ensuite cette année festive. 

Au beau milieu des lagunes saumâtres de Kerpont, là où se mêlent eaux douces et 
eaux salées, se dresse un monticule de terre. Caché derrière les roseaux, cet îlot 
remplira une fonction essentielle dans cet écosystème sensible et protégé. Pensé 
il y a trois ans par la municipalité, cet aménagement réalisé avec les matériaux sour-
cés sur place permettra aux oiseaux en transit de pouvoir installer leur nid sans souci. 

Isolé des prédateurs (renards) et insubmersible, l’îlot offre désormais  
un terrain propice à l’installation et à la reproduction d’espèces remarquables 

comme le gravelot à collier interrompu ou l’avocette élégante…   
La mairie attend donc impatiemment que ses futurs habitants posent leurs brindilles. 

Une installation attendue et observée de près par le Parc naturel régional qui effectuera 
des suivis. Les promeneurs auront certainement, eux aussi, la chance d’en apercevoir depuis 

les observatoires bientôt aménagés. Une élégante manière de renouer avec le vivant. 

+ D’INFOS
Billetterie Climax : 
La Maillette, Locminé
univ-ubs.fr 

Un îlot pour offrir  
LE GÎTE AUX OISEAUX

Saint-Gildas-de-Rhuys

lancer mon projet d’installation. 
Il fallait qu’il se repasse quelque 
chose ici, dans cette ferme que 
j’avais toujours connue pleine de 
vie ! », décrit le jeune cultivateur. 
Depuis, dans les parcelles, les 
haies bocagères ont poussé pour 
accueillir la biodiversité et une 
labellisation bio. Mais surtout… 
d’autres artisanes ont rejoint le 
hameau. Alors que Jean-Michel 
cultive récolte et transforme 
ses céréales (Epi Breizh), Enora 
Palvadeau dans le hangar en 
face a troqué les troupeaux de 

veaux contre d’impressionnantes 
machines destinées à carder et 
feutrer la laine de mouton (La 
ferme à laine). Dans une pièce 
de l’ancienne longère familiale, 
Sandrine Lanoë tourne et 
façonne la terre qu’elle récolte 
dans d’anciennes carrières pour 
fabriquer bols et assiettes en 
grès. Enfin, Catherine Dumoulié, 
chouchoute ses plants de plantes 
comestibles et haies gourmandes 
(Skawenn). Si chacun cultive son 
jardin, les quatre fermiers partagent 
un trésor : la vie en commun. 

https://www.univ-ubs.fr/fr/index.html
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1  Traverser la rue Laënnec, 
emprunter la venelle puis  
la rue Lior Fardial pour arriver  
sur la place Monseigneur Ropert 
à l’église abbatiale. Passer devant 
le cimetière et emprunter le 
chemin des Dames. Au croisement  
à gauche, rejoindre la place 
Keruzen puis remonter la rue 
Saint-Goustan et l’allée des pins. 
Traverser la route de l’ancienne 
gare puis prendre le chemin  
du Clos er Goh jusqu’à la route  
de Pen Palud. Redescendre 
jusqu’au centre équestre  
Les Highlands et prendre le 
chemin à droite pour récupérer 
le chemin du Petit Train.

2  Traverser la route au niveau 
du rond-point, puis emprunter 
le chemin des marais avant de 
traverser le village de la Saline, 
ancien village salicole.  
Au XVIIIe siècle, les marécages 
affleurant ces terres furent 
transformés en marais salants. 

3  Prendre le chemin de Pen  
er Pont et traverser le village  
de Kerpont et emprunter le chemin 
des Oyats puis suivre le sentier 
côtier derrière la plage du Goh 
Velin. Remonter à la pointe  
du Grand Mont. Vous longerez  
une côte magnifique, entrecoupée 
de criques et de falaises jusqu’au 
point culminant de Saint-Gildas.

4  La table d’orientation du Grand 
Mont vous situera au large la baie 
de Quiberon et ses îles : Belle-Ile-
en-Mer, Houat et Hoëdic.  
Rejoindre le bourg et le point  
de départ par la route du Grand 
Mont et la rue des Vénètes.
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Saint-Gildas-de-Rhuys

CIRCUIT  
DES ÉTANGS 
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DISTANCE
12,3 km

DURÉE 3 h 15

NIVEAU
Moyen
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Saint-Avé

« À l’Échonova,  
J’AI RÉALISÉ QU’IL ÉTAIT  
ENVISAGEABLE DE VIVRE DE LA MUSIQUE »

Elle aurait pu être manip radio 
mais a préféré passer sur les 
ondes… Rencontre avec Eve-Lise 
Le Gallo, artiste soutenue par 
l’Échonova, lieu de musiques ac-
tuelles de l’agglomération.

Vos talents musicaux sont 
nombreux. Comment en êtes-
vous arrivée là ?
Petite, je voulais être danseuse 
étoile. À 10 ans, je me mettais à la 
guitare, puis à la basse et à la bat-
terie. Ado, j’ai joué dans plusieurs 
groupes. Étudiante, j’ai passé un 
diplôme de manipulatrice radio, 
histoire d’avoir un plan B. En pa-
rallèle, j’ai eu la chance de me-
ner des actions culturelles avec 
l’Échonova auprès d’écoles, foyers 

de vie… C’est là que j’ai réalisé que 
vivre de ma passion était envisa-
geable. Depuis, mon projet Deaf 
Peach, groupe grunge aux tonali-
tés pop fait son chemin, nous avons 
sorti notre premier EP (mini-album) 
il a été très bien reçu !

Vous participez à un projet 
régional novateur pour les 
musiciennes de Bretagne…
Oui, le Grrrl + Camp, porté par 
quatre lieux de musiques actuelles 
bretons, dont l’Échonova, accom-
pagne six musiciennes régionales 
pour nous aider à développer 
notre expérience de la scène et de 
l’industrie musicale. Au-delà des 
échanges et des collaborations 
artistiques, il s’agit de rendre la 

question de la place de la femme 
dans la musique plus visible, de 
tenter de lever certains freins.

Votre talent n’a visiblement pas 
échappé à Radio France…
Le programmateur de l’Échonova 
a défendu mon projet auprès de  
Radio France qui m’offre l’oppor-
tunité de me produire sur la scène 
émergente de l’Hyper Weekend 
Festival. Je me sens profondément 
chanceuse de me produire aux  
côtés de musiciens qui ont des pro-
jets et communautés beaucoup plus 
développés que les miens ! L’an-
née dernière, Zaho de Sagazan et  
Philippe Katerine étaient program-
més. Rendez-vous le 26 janvier à 22 h 
à la Maison de la radio. 

DÉPART  
Parking du Puits David 
(300 m de l’église)  
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alias Deaf Peach, 
chante ses compositions 

et joue de la guitare 
aux côtés de Romain,

bassiste et Aurélien 
à la batterie. 
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Après la belote, la crapette… la belette ! Parti du constat qu’il n’existait pas beaucoup de jeux 
à trois, l’artiste Guénhael Le Coq a mis le confinement à contribution pour créer le sien ! Après 
l'édition de la "belette", jeu de cartes revisité inspiré du tarot ou bridge, il se lance aujourd'hui 
dans un univers fascinant et mystérieux pour lui : le breton. « J’ai beau être breton, je ne le 
parle pas, mais je m’y intéresse de plus en plus… » La sortie de son nouveau jeu « Ar gaerell » 
met en scène le loup, le renard, la belette et la jument de Michao. D’élégantes illustrations, 
à l’encre de Chine, qui intègrent de nombreux symboles issus des costumes bretons ou des 
esthétiques mégalithiques. La traduction de la règle du jeu a été confiée à l’Office public de la 
langue bretonne et Sten Charbonneau, traducteur et interprète. Mais, c’est certain, entre deux 
parties endiablées, Guénhael s’est promis de se mettre au breton. 

Arradon

Le loup, le renard et la belette 
S’INVITENT DANS UN JEU DE CARTES

+ D’INFOS
La Belette est en vente à  

La petite galerie d’Arradon  
et dans les réseaux  

de librairies bretonnes. 
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